

Carlos Ilabaca
 carlos.ilabaca@diariollanquihue.cl

Ante la emergencia provocada por los incendios forestales que afectan a las regiones de Ñuble y Biobío –con un registro de 20 fallecidos, 27 mil hectáreas quemadas y 536 casas destruidas según el último balance–, el gobernador de Los Lagos, Alejandro Santana, afirmó que el 3% del presupuesto regional destinado a emergencias “está disponible” para asistir a los damnificados. Sin embargo, advirtió que no deben ser los Gobiernos Regionales (Gore) los que subsidian los recursos que disponen los ministerios para estas contingencias.

La incertidumbre surgió durante la discusión legislativa de la Ley de Reajuste al sector público. La contralora general de la República, Dorothy Pérez, advirtió que dada la magnitud de los siniestros, una parte importante de esas partidas deberá destinarse a la reconstrucción y atención de la emergencia.

Entretanto, según estimaciones del Consejo Fiscal Autónomo (CFA), se requerirían cerca de US\$ 822 millones adicionales, los que deberían provenir de reasignaciones presupuestarias o de un mayor uso de las provisiones existentes. Por lo anterior, la bancada de la UDI en la Cámara de Diputados exigió al Gobierno transparentar la fuente de financiamiento para la reconstrucción de estas zonas.

El diputado UDI Daniel Liliáy señaló: “En el Tesoro Público solo quedan 22 millones de dólares. Nadie sabe de dónde van a sacar recursos para financiar la reconstrucción. Por ello, creemos indispensable que el gobierno del Presidente Boric nos diga de dónde van a sacar la plata, ¿o sencillamente quieren endeudarse llevando a más del 46% de deuda pública?”.

IMPACTO
 Frente a las dudas desde la oposición, el gobernador San-

Santana por incendios: el 3% para emergencias “está disponible”, pero pidió no subsidiar a los ministerios

CATÁSTROFE. Gobernador de Los Lagos espera que la urgencia por recursos para enfrentar la contingencia en Biobío y Ñuble no afecte más allá a los presupuestos regionales. UDI pidió transparentar fuente de financiamiento.

\$4

mil millones menos
 en relación al año 2025 contiene el presupuesto de la región de Los Lagos para 2026.

tana abordó la eventualidad de que el nivel central recurra a las arcas de los Gores. “Dentro del presupuesto regional tenemos un 3% que está asociado a emergencias. Y ese 3% está disponible, como ha sido en el pasado, para poder llevar esos recursos en apoyo, en este caso, a la contingencia que está viviendo Biobío y Ñuble”, sostuvo la autoridad.

No obstante, Santana manifestó que “si esto implica una mayor cantidad de recursos, yo espero que el gobierno pueda gestionarlo y aportarlo desde la Ley de Presupuesto o desde el fondo de reserva, pero que no afecte a los gobiernos regionales”.

El gobernador explicó que si se diera este último escenario se dañaría a la región en cuanto a la ejecución de inversiones y programas. “Sabemos que estamos en una situación muy precaria en lo económico. El fondo de reserva que tiene el Estado fue consumido por la falta de ingresos que ha tenido el país, pero yo espero que no pase que los gobiernos regio-



SEGUÍN EL ÚLTIMO BALANCE, 536 CASAS HAN RESULTADO DESTRUIDAS EN LAS REGIONES DE BIOBÍO Y ÑUBLE.

nales estén subsidiando recursos de emergencia de ministerios”, enfatizó.

RECHAZO A RECORTES

La presidenta de la Comisión de Hacienda del Consejo Regional, Yasna Vásquez (RePUBLICANOS), coincidió con la postura del Ejecutivo regional y recordó que en el año 2025 se rebajaron recursos de este ítem del 3% al Gore Los Lagos.

“Los gobiernos regionales son un porcentaje mínimo del presupuesto nacional y recurrir a ellos para sacar más de ese 3% creo que sería completamente injusto para el desarrollo de las regiones”, comentó. Vásquez contextualizó que el Presupuesto 2026 ya significó una reducción de \$4 mil millones menos respecto al año pasado, a lo que sumó la deuda flotante de \$16 mil millones que aún no ha sido reconocida por el Gobierno.

“Yo creo que sacarle más plata al gobierno regional no sería una buena política de reconstrucción habiendo otros lados donde puede sacar, co-

mo los ministerios que se tienen que fusionar, reducir o eliminar”, apuntó.

Por su parte, el consejero por Osorno, Alexis Casanova (RN), mencionó que, en el contexto de la discusión en torno a la Ley de Reajuste, se debe estar atento a las transferencias que se realicen al fondo de emergencia, “porque no se ha cuantificado en su totalidad cuánto va a significar en miles de millones de pesos poder cubrir las grandes y urgentes necesidades de las personas que perdieron absolutamente todo”.

FLEXIBILIDAD

Una postura matizada aportó el consejero Rodrigo Arismendi (Ind.-UDI), quien hizo hincapié en la necesidad de fomentar la solidaridad entre regiones y mantener una flexibilidad presupuestaria durante la catástrofe para llegar de manera rápida a los afectados.

“Frente a las emergencias reales, las decisiones deben priorizar siempre a las personas por sobre los límites admis-

nistrativos y hoy lo urgente es llegar con apoyo oportuno a quienes lo han perdido todo. Así que espero que, más que colocar trabas desde los gobiernos regionales, tengamos que dar flexibilidad a este proceso de entregar recursos a quienes en este minuto lo necesitan y sobre todo si es de gobierno regional a gobierno regional”, opinó el presidente de la Comisión de Infraestructura.

Al respecto, el gobernador Santana precisó que “esto no tiene que ver con falta de solidaridad”, sino que “el gobierno primero tiene que revisar los presupuestos ministeriales que son incumbentes a la catástrofe”.

En ese sentido, quien a partir de marzo presidirá la Asociación de Gobernadores Regionales de Chile (Agorechi) argumentó que si se requiere de una medida mucho más amplia con números que requieran de una revisión distinta, “los gobiernos regionales estamos disponibles, pero que sea en el ámbito del diálogo y no de la arbitrariedad”. *Co*

Piden implementar cortafuegos en Palena

● El core Alexis Casanova prefirió enfocar la contingencia de los incendios forestales como una oportunidad para generar conciencia, en especial -dijo- en comunas de la Provincia de Palena, para que se implementen a la brevedad cortafuegos, monitoreos permanentes por dron de las zonas boscosas y la actualización de los planes de emergencia, sumado a una coordinación constante con Senapred, “a fin de poder estar preparados frente a una eventualidad de un incendio de grandes magnitudes como está ocurriendo hoy en nuestro país”, enfatizó.